

**SESIÓN EXTRAORDINARIA DEL CONSEJO TÉCNICO SOCIAL DE LA
AGENCIA MEXICANA DE COOPERACIÓN INTERNACIONAL PARA EL DESARROLLO**

Jueves 14 de junio de 2018

16:00 a 17:00 horas

Sala Benito Juárez, piso 1 de la Secretaría de Relaciones Exteriores

MINUTA

Asistentes: Se anexa lista de participantes

1. Al inicio de la reunión el Director Ejecutivo de la AMEXCID dio un mensaje de bienvenida y agradecimiento por la reunión propuesta por el Consejo Técnico Social de la AMEXCID. Destacó la presencia de los funcionarios y organizaciones asistentes, para luego detallar las acciones realizadas desde el Gobierno Federal México en apoyo a la población guatemalteca afectada por la erupción del Volcán de Fuego.

Mencionó el envío de Unidades Médicas Móviles mexicanas a la ciudad de Escuintla, así como la recepción de seis pacientes para ser atendidos en el Centro Nacional para la Investigación y Atención de Quemados (CNIAQ) afectados por quemaduras de segundo y tercer grado.

Resaltó que México está preparado para apoyar a Guatemala en los temas que estime pertinentes y necesarios para atender la emergencia el gobierno de ese país, y reiteró que con base en la experiencia de México, nuestro país se apegará a reaccionar conforme las autoridades guatemaltecas soliciten la ayuda.

2. En su mensaje, el Embajador de Guatemala en México, agradeció a nuestro país, especialmente a la Cancillería y a la AMEXCID la ayuda brindada, así como por la organización de la reunión. Asimismo, reconoció el gran valor de las acciones emprendidas por las organizaciones de la sociedad civil organizada durante esta emergencia en territorio guatemalteco.

Enfatizó que la Embajada de Guatemala en México, está comprometida con todos los actores sociales y estatales que colaboran en la atención de la emergencia para facilitar la llegada de la ayuda a su destino en Guatemala.

3. A continuación tomó la palabra el Presidente del Consejo Técnico Social de la AMEXCID, quien agradeció la posibilidad de haber sostenido esta reunión y solicitó a las organizaciones ahí presentes hacer una exposición breve de las acciones emprendidas para hacer llegar la ayuda a Guatemala, que se describen a continuación:

Save the Children

Save the Children Guatemala trabaja en:

- Protección infantil
- Albergues
- Acompañamiento de niños, niñas en ocho albergues
- Creación de espacios amigables (manejo de crisis y sentimientos con apoyo Psicológico)

Desde Save the Children México

- Se buscan Fondos a través de donaciones individuales mediante un *call center*
- Desde México se compartió la experiencia generada desde el 19S con mayor educación en emergencias sobre todo en el sector educativo
- Se mencionó que se visitó Oaxaca para monitorear la situación post sismo en México, STC sigue respaldado las necesidades post sismo.

CADENA

Trabaja desde CADENA Guatemala a través de un “World Team” con labores de:

- Rescate
- Apoyo medico
- Instalación de filtros y sistemas de purificación de agua en albergues y casas habitación
- Intervención en crisis (mediante apoyo psicológico)
- Cadena mencionó que con base en una evaluación detectó la necesidad de refugio temporal para familias, así como aulas temporales y apoyo psicológico, por lo que se ha realizado un acopio con la comunidad judía.
- Coordina el envío de cargamento humanitario a través de un avión de la empresa “Volaris”, que transportará hasta 19 toneladas de ayuda. Los trámites necesarios para llevar a cabo esta acción están en curso.

CARITAS

- Activó un protocolo de emergencia internacional, más específico en Centroamérica y México para recaudar donaciones. Y un centro de acopio fue abierto en Tapachula, Chiapas.
- Cuenta con el apoyo de agrupaciones de fe, particularmente las Misioneras del Cristo Resucitado, que se especializan en la atención médica especializada, apoyo psicosocial y labores de enfermería.
- Prevé otorgar un apoyo económico a dos meses de la emergencia, ya que en este periodo la ayuda humanitaria desciende y aún habrá muchas necesidades por cubrir.

World Vision

Se ha desplegado una estrategia de recaudación de fondos de individuos y corporativos para continuar trabajando en los Departamentos de San Pedro y Escuintla.

Se apoya con:

- Generación de espacios amigables para menores

- Entrega de Kits de aseo personal
- Entrega de equipo médico para sistema de salud
- Instalación de baños, regaderas, instalaciones de higiene y purificación de agua en albergues
- Se tendrán acciones de recuperación temprana a partir del 3 de julio próximo.

Fondo Unido

Se ha activado su red global con una estrategia de soporte a largo plazo, con recursos a ser direccionados vía el gobierno de Guatemala en apoyo a sus necesidades de reconstrucción.

Por el momento se apoya a:

- Albergues con sanitización a través de productos P&G y a la alimentación de damnificados con productos de la marca Kellogs.
- Con su red de empresas se hacen campañas de donación corporativa y de personal que labora en ellas.

4. La Coordinación Nacional de Protección Civil de la SEGOB, mencionó que se ha apoyado a Guatemala conforme al llamado guatemalteco, con una visión de ayuda humanitaria responsable con base en la demanda oficial del país.

Asimismo, recalcaron la posibilidad de compartir la experiencia de México en materia de vinculación con los sectores privado, público y social en las emergencias y poder dar respuesta con efectividad y eficiencia.

5. La AMEXCID mencionó que de acuerdo con información proporcionada por la Embajada de México en Guatemala, varias empresas mexicanas que cuentan con filiales en ese país, ya colaboran. Entre otras se encuentran: Maseca, Grupo Salinas, Elektra, Fems/Cocacola, etc.
6. Los representantes de Aduanas México, instaron a que las organizaciones realicen trámites necesarios para hacer llegar la ayuda de manera ágil, en caso de necesitar realizar trámites como: pedimentos de exportación y la exportación temporal de equipos. Ello coadyuvará a un mayor control interno, fiscal y de salida de bienes de nuestro país. Aduanas México reiteró su disposición a facilitar este tipo de trámites mediante sus diferentes aduanas y contribuir a una mayor transparencia y rendición de cuentas.

El tema de Volaris ya es de su conocimiento y se le dará la atención requerida.

7. La Embajada de Guatemala compartió los requisitos para ingresar ayuda a su país (ANEXOS):
 - Carta de transporte (si la donación ingresa vía terrestre), Bill of Landing (si ingresa vía marítima) o Guía aérea (si ingresa vía aérea), consignada a la

Coordinadora Nacional para la Reducción de Desastres (CONRED). Si dicho documento no viene emitido a favor de CONRED deberá mediar el endoso correspondiente.

- Nota o carta de donación en la que se haga constar que se hace una donación a la CONRED. Debe venir en hoja membretada del donante y si fuera individual, una hoja sin logos.
- Listado de la ayuda humanitaria (detallando los productos) y colocar el valor estimado. El valor estimado no implicará el pago de impuestos, solamente será una referencia.

Todo lo anterior en idioma español y debidamente requisitado, incluyendo las notas debidamente firmadas. Se comunicó que es probable que existan revisiones aduanales aleatorias.

Los funcionarios de CONRED estarán dando seguimiento en el correo electrónico ccahgt@conred.org.gt

La Embajada también compartió que el próximo sábado 16 de junio, en el parque Pushkin se llevara a cabo el “Encuentro de Hermanos”, donde habrá diversas manifestaciones culturales en favor de la emergencia.

8. El Director General para América Latina y el Caribe, agradeció la reunión, destacando que la misma fue productiva. Además, se congratuló y refirió a la larga tradición solidaria de México para enviar Ayuda Humanitaria de emergencia y apuntó a que en esta ocasión la existencia del Consejo Técnico Social de la AMEXCID, ha agregado valor a las labores de coordinación de los actores en estas tareas.
9. La Directora General de Vinculación con la Sociedad Civil, se refirió a las exitosa participación de México en el ámbito multilateral, sobre la prevención de desastres y resaltó la organización en México de la Plataforma Global para la Reducción de Riesgos de Desastres celebrada en Cancún, en mayo de 2017. Manifestó su permanente apoyo para el acompañamiento, facilitación y difusión de los diversos temas de la política exterior que conllevan la participación de las OSCs.
10. La Coordinación General de Protección Civil anunció que hospedará una Reunión Internacional en Noviembre de 2018 y que buscará la participación de todo el continente, asimismo compartió que la experiencia de coordinación en la región es referente y punta de lanza para la creación sistemas de protección civil en otras latitudes.
11. Se compartirá la información distribuida por parte de la Embajada de Guatemala en la reunión por vía electrónica para las OSC que así lo requieran.